

## Informe postelectoral de Honduras: Xiomara Castro presidenta

**Por: Nery Chaves García y Alberto Torres Faber. 02/12/2021**

Con una gran participación electoral, el Partido Libertad y Refundación (LIBRE) gana la Presidencia en el país centroamericano

29 NOVIEMBRE, 2021

- Con una gran participación del electorado hondureño ?del 68,09 %? el Partido Libertad y Refundación (LIBRE) de Xiomara Castro parece haber triunfado en las elecciones presidenciales en Honduras. Xiomara Castro de Zelaya, primera dama de la República de Honduras durante el periodo 2006-2009, cuando su esposo, José Manuel Zelaya Rosales, fue derrocado con un golpe de Estado, habría obtenido el 53,61 % de los votos con el 51,45 % escrutado (lo que supone un total de 1.857.515 votos), siempre según el conteo rápido del órgano electoral hondureño.
- Xiomara Castro aventajaría por cerca de 20 puntos porcentuales al candidato del Partido Nacional, Nasry Asfura, que habría obtenido el 33,87 % de los votos. El tercer candidato, Yani Rosenthal (PLH), alcanzaría un 9,21 % de los sufragios. El 96,37 % de los votos emitidos han sido calificados como válidos, de los cuales únicamente el 1,81 % ha sido voto en blanco. Al momento de la edición de este informe, faltan por procesar algo menos de la mitad de las actas (8.905). La participación alcanzó el 68,09 % del padrón electoral, que ascendía a 5.182.425 de electores habilitados para ejercer el derecho al sufragio.
- La jornada transcurrió de forma tranquila y pocos incidentes fueron reportados si bien el Consejo Nacional Electoral (CNE) emitió un comunicado alrededor de la 1:00pm (hora local) informando de un presunto ataque cibernético contra sus servidores, lo que provocó que la web de la institución electoral quedase inutilizada durante unos instantes. Este comunicado, dada la experiencia de las últimas elecciones de 2017, donde el sistema falló en numerosas ocasiones, levantó las alertas de los observadores. Sin embargo, finalmente este ataque no tuvo mayor trascendencia en el desarrollo del proceso electoral. En ese mismo comunicado, el CNE instó a los partidos y candidatos a que no diesen a conocer resultados de encuestas a boca de urna o se declarasen ganadores.

La Misión de Observación Electoral de la Unión Europea también se pronunció al respecto urgiendo a los partidos a respetar la institucionalidad del CNE.

- Desoyendo al CNE y la MOE-UE a las 4:30 de la tarde, minutos antes del cierre de las JRV, el PN se declaró ganador de las elecciones, señalando que sus representantes les informaron que habían alcanzado hasta ese momento un total de 1.225.000 votos. Lejos de retractarse, una hora más tarde volvieron a reafirmarse publicando en sus redes sociales un cartel que anunciaba que Honduras ya tenía presidente, con una imagen de su candidato en primer plano.
- Conforme a la Ley Electoral, el CNE tiene a partir de este lunes 30 días para dar a conocer los resultados finales de las votaciones y proclamar formalmente a un ganador/a. Esto significa que Honduras acabará el año con un/a nuevo/a presidente/a, puesto que el plazo del CNE finalizará el 29 de diciembre de 2021 y que en ese país la victoria es declarada por mayoría simple y no existe segunda ronda.
- Sobre los resultados a nivel local así como del Congreso Nacional y el Parlamento Centroamericano, el CNE no ha reportado oficialmente ningún dato. Sin embargo, distintos medios de comunicación sostienen que la tendencia se extiende al poder legislativo.
- Tras la emisión del primer boletín de resultados, las calles hondureñas se llenaron de júbilo y celebración por la salida del Partido Nacional, principal beneficiario del golpe de Estado de 2009. En la sede de Libre, Xiomara Castro se refirió a los resultados, reconociendo la victoria así como a la resistencia de doce años del pueblo hondureño frente al régimen del PN y a la memoria de los mártires que entregaron su vida por la democracia en Honduras. Sobre su Gobierno, [Xiomara declaró](#): «Vamos a iniciar un proceso en toda Honduras para garantizar una democracia participativa, una democracia directa porque vamos a las consultas populares. Esas serán una norma para gobernar. Nunca más se va a abusar del poder en este país (...) fuera la guerra, fuera el odio, fuera los escuadrones de la muerte, fuera la corrupción, fuera el narcotráfico y el crimen organizado, fuera las Zedes. No más pobreza, ni más miseria en Honduras. Hasta la victoria siempre».
- Por su parte, el Partido Nacional no se ha referido aún sobre los resultados electorales emitidos por el CNE. Sin embargo, días atrás de las elecciones, el PN emitió un comunicado público en el que señalaba una serie de anomalías en el proceso electoral que podrían incidir en un fraude; por lo que el riesgo de un desconocimiento de los resultados sigue sobre la mesa.

- En horas de la tarde, la [Misión de Observación Electoral de la Organización de Estados Americanos \(OEA\)](#) encabezada por el expresidente de Costa Rica, Luis Guillermo Solís, instó a los candidatos a abstenerse de declararse ganadores e indicó a la población que tuvieran paciencia en la espera de los resultados emitidos por el En el mismo comunicado se instó al CNE a que las JRV no se cerraran hasta que la última persona emitiera su voto.
- La Misión de Observación Electoral de la Unión Europea no se ha referido a los resultados, en su [cuenta oficial de Twitter](#) ha indicado que la jornada fue tranquila. Por la tarde del 28 de noviembre, Željana Zovko, la jefa de la misión, escribió en su cuenta: “Estoy preocupada por las declaraciones de los partidos que por la mañana se proclamaron ganadores: les llamo una vez más a respetar la institucionalidad del [@CneHonduras](#)”.

[LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Celag

**Fecha de creación**

2021/12/02